
E D I T O R I A L

Avec plus de 14 millions de bénévoles en France, nous pouvons dire que le
monde associatif est une force d’initiative, de réflexion et de changement.
Se sentir utile et faire quelque chose pour autrui est le moteur de ces béné-
voles qui s’impliquent dans des domaines d’activité aussi divers que le sport,
la culture ou les loisirs, l’humanitaire, la santé ou l’action sociale, la défense
des droits ou encore l’éducation.

Nos quartiers regorgent de ce dynamisme associatif, du collectif d’animation
du centre social, aux comités de quartier en passant par l’association des
parents d’élèves des groupes scolaires ou encore aux nombreux bénévoles
du cercle Paul Bert et de l’Antipode MJC ; ce sont des centaines de per-
sonnes qui participent à la vie de notre collectivité.

Il n’y a pas d’âge pour s’engager, en témoigne l’article sur le bénévolat des
jeunes. Vous pouvez vous mobiliser sur tout ce qui vous semble important :
le loisir, le logement, les droits, il n’y a pas de petites causes, il n’y a que de
«bonnes» causes, les vôtres !

La richesse dumonde associatif, c’est cette énergie des adhérents, desmili-
tants, qui bien souvent contribuent à faire évoluer le quotidien, à promouvoir
des espaces de liberté d’expression et d’action, des espaces d’information et
de formation (en témoigne ce journal de quartier porté par une poignée de
bénévoles).

Vous avez envie de donner un coup de main, d’apporter votre contribution,
votre soutien, n’hésitez plus, rejoignez nous en vous adressant aux associa-
tions de votre quartier, de votre ville. Le monde associatif à besoin de vous !

Le comité de rédaction.

Le bénévolat,
pourquoi pas vous ?
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NOUVEAU : couleur végétale EOS :
la coloration aux plantes sans amoniaque. Une recette
naturelle pour un résultat éclatant.

Pour satisfaire vos exigences, que vous soyez classique ou à
la recherche d’une coupe tendance, de couleur, de mèches,
de souplesse dans vos cheveux... l’équipe est à votre écoute.

> du lundi au vendredi de 9H-19H
> le samedi de 8H30-16H
> fermé le mercredi

3, rue des Trente - 35000 RENNES -- Tél. 02 99 31 97 94

-20%

*Offre non cumulable avec la carte de fidélité ni forfait

étudiant,une seule offre par personne, uniquement

sur coupe femme ou homme, valable jusqu'au 30 avril

2011 sur présentation de cette publicité.

sur 1 coupe homme ou femme

Le
Colibri.
Un jour, un grand incendie se
déclare dans la forêt...

Tous les animaux, terrifiés, observaient
impuissants le désastre. Seul, le petit
colibri, aussi frêle que déterminé s'ac-
tive en allant chercher quelques gouttes
d'eau dans son bec pour les jeter sur le
feu, recommençant son manège sans
relâche. Au bout d'un moment le tatou
agacé par cette activité à ses yeux inu-
tile lui dit : "colibri tu n'es pas un peu fou
? tu crois que c'est avec une goutte
d'eau que tu vas éteindre le feu ?". Je le
sais répond le colibri, mais moi, au
moins je fais ma part !" Cette histoire
tirée d'une légende amérindienne nous
avons voulu la mettre en pratique à
notre échelle...en changeant le papier du
journal. Après un débat animé entre les
tenants du papier recyclé et ceux du
PEFC, nous avons choisi le PEFC. Le
principe, pour chaque arbre abattu, un
arbre replanté, la goutte d'eau du pont9
au développement soutenable.

Jean Yves Dagnet

Souviens toi
demon
quartier.
L’association Zéro de conduite s’invite à
Cleunay afin de proposer aux enfants du
quartier de s'intéresser à l’histoire des
lieux qu’il habitent et fréquentent. Notre
idée consiste à mettre en place à partir
dumois demars un atelier de film docu-
mentaire destiné aux jeunes de 8 à 20
ans... Pour ce faire nous nous associons
au CPB, à la MJC ou encore à la maison
de retraite.
De votre côté, si vous avez envie de
témoigner, si vous posséder des docu-
ments d’archives (photos, films,
cartes...) et que vous voulez les parta-
ger avec nous, vous pouvez nous contac-
ter facilement à cette adresse
asso.zerodeconduite@gmail.com ou au
06-66-11-78-39.

La chorale Héloïse.
Un lundi à 18h, la rédaction du Pont 9 s'est
invitée à la répétition de la chorale Héloïse.
Elle a rencontré notamment Bernadette
Quéniard, chef de coeur et Annick Thomas.
Notre rédaction a pu mesurer le sérieux du
travail des choristes, jeunes et moins
jeunes, qui partici-
paient dans la bonne
humeur à cette répéti-
tion. Nous avons pu
aussi converser avec
en particulier le doyen,
et la plus jeune Cho-
riste Laurence. Tous
les deux nous ont dit
qu'ils ne manqueraient
pour rien au monde le
rendez-vous du lundi à
la maison Héloïse.
Place maintenant à la
présentation de la chorale par Bernadette
et Annick.
Née au premier trimestre 2002 à la
demande d'une dizaine d'adhérentes de la
Maison Héloïse, animée par Bernadette
Quéniard (enseignante en musique, retrai-
tée de l'université), la chorale a pris tout
naturellement le nom de "Chorale Héloïse".
Au fil des ans, elle s'est étoffée, passant de
10 à 15, 20, 30 et aujourd'hui 40 choristes,
de 45 à 87 ans. Une seconde et jeune ani-
matrice, Lucie Beasse,
permet maintenant
de répéter toutes
les semaines (le
lundi de 18 à
19h15). Si, à ses
débuts, elle ne
comptait qu'un seul
homme, d'autres
sont venus grossir
les rangs pour pou-
voir chanter à 3 voix
mixtes. Le terrain de

recrutement, parti d'Arsenal-Redon, s'est
élargi rapidement à Cleunay et même plus
largement à l'agglomération Rennaise.
La chorale a pour objectif de maintenir à la
fois la convivialité qui s'est instaurée dès le
début et la recherche de la qualité artis-

tique. Le répertoire varié
repose essentiellement
sur la chanson du 20ème
siècle, des chants tradi-
tionnels issus de divers
pays et continents
(europe, afrique, amé-
rique...), et du terroir bre-
ton. La chorale se produit
chaque année pour des
animations de quartier et
dans diverses structures
associatives ou d'accueil

(handicapés, personnes âgées ou
malades...).
Cette année elle participera au rassemble-
ment choral, initié par l'OPAR. Elle réunira
environ 500 choristes appartenant à 12 cho-
rales et donnera un grand concert ouvert
à tous, le samedi 16 avril 2011 au Trian-
gle à 14 heures. Vous y êtes attendus.
Un souhait pour l'an prochain : recruter
quelques hommes de plus pour pouvoir
chanter à 4 voix

AU FIL DU QUARTIER
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Présentez-vous :Maëla
20 ans, Allisson 17 ans et
S 20 ans bénévoles à
l’Antipode MJC… «Je
suis bénévole depuis
2006, j’ai commencé
lors d’un séjour au festi-
val des veilles charrues,
il y a des avantages,
l’accès aux concerts, ça
me permet de rencontrer

des gens, selon les postes comme la technique t’apprends le
son ou la lumière, au bar tu apprends à être au contact des
gens» nous confie S.
«Etre bénévole, c’est aider les gens, rendre service, c’est aussi
pour mon plaisir, j’apprends de nouvelles choses, de nouvelles
expériences, au début j’étais timide, avec l’accompagnement
de l’équipe, au fil du temps on s‘habitue, et faire de nouvelles
rencontres devient intéressant». Allisson
Pour Maëla, qui cumule plusieurs expériences, «le bénévolat
c’est donner de son temps pour une bonne cause, c’est une
ambiance entre bénévoles». Comme elle nous l’explique, «ce
n’est pas seulement l’occasion de gonfler un CV, suivez son
conseil : «essayez !! ».

L’histoire du
Couvent de Rennes.
Franciscains , rue de Redon à RENNES.
En 1230, 4 ans après la mort de Saint François, le duc de Bretagne avec
l’agrément de Monseigneur Josselin de Montauban , Evêque de Rennes,
appelait des frères mineurs de cette ville et leur faisait don de l’avoir de
l’hôpital de Saint Jacques le Majeur, à l’est du palais de justice actuel. Le
couvent fut confisqué à la révolution.
L’Abbé Boussier, aumônier de la Solitude (1866) et directeur du T.O. Fran-
ciscain à Rennes eut l’idée de faire revenir des Franciscains à Rennes.
Entre temps, le Cardinal Saint-Marc qui séjournait dans son château de
Bourg des Comptes avait présidé dans cette paroisse ( septembre 1875-
1876) les cérémonies marquant la clôture et le retour de mission. Cette
mission était prêchée par deux pères Franciscains récollets de l’étroite
observance. Leur succès fut tel que le Cardinal désira voir un couvent de
récollets dans sa ville Archiépiscopale.
LeCardinal chargea l’abbéBous-
sier d’écrire à CAEN au père
BENIGNE, Provincial. Il obtint
une bonne réponse et chercha un
terrain propice. Il acheta l’an-
cienne maison CAHIGNAC
située 35 faubourg de Redon,
c’était en 1877. Cette maison
appartenait à Julien le Camusdu
Rocher-Ferré ( en 1624) procu-
reur présidentiel, on y fit soigner
les pestiférés pendant l’épidémie. En 1634, la Ville l’acheta pour servir de
logement de retraite auxmalades de contagion venus à convalescence. La
maison fut revendue plusieurs fois.
Les récollets sont issus d’une réforme de l’Ordre établis en Espagne vers
1490 par frère Jean de la BEBLA, approuvée par INNOCENT VIII, en
France au 16ème siècle.
Le 8 septembre 1877, ils arrivaient à Rennes. Monsieur l’abbé BOUSSIER
avait préparé ce que prévoyait la stricte observance – choses très sim-
ples- La première messe fut célébrée le 10 septembre. L’inauguration
solennelle eut lieu le 4 octobre dans l’écurie transformée en chapelle.
Bientôt ce fut une église romane que dominait la statue de Saint Joseph.
Tout près se construisait un monastère complet. La persécution arriva
avant la fin de la construction, le refus de se soumettre au décret du 29
mars 1880 en fut le motif. Dans la nuit du 13 au 14 juillet le couvent fut
envahi par une soixantaine d’hommes, cet assaut dura 3 ou 4 heures. Les
religieux s’étaient retirés dans la chambre du supérieur pour y prier. Le
29 octobre suivant, le commissaire de police se présentait au couvent et
expulsait les religieux.
Cinq religieux quittaient le couvent, le supérieur resta seul avec quelques
frères, le R.P Paul était gardien en 1881.
La maison de la rue de Redon étant inoccupée en 1906, le Grand Sémi-
naire fut expulsé de la rue Lesage, les 120 séminaristes vinrent habiter
chez les franciscains, la chapelle fut convertie en dortoir. Le séminaire
abandonnait cette maison pour la rue de Brest en 1910. Le père SAMUEL
rentrait en 1910, seul, les autres religieux rentrèrent après 1914.
Depuis le 17 octobre 1957, le couvent est sur la paroisse Saint-Clément.

Ecrit par le père GILBERT et donné par ce dernier
aux parents de Mme Annick THOMAS, buralistes rue de Redon.

Présentez-vous : François 19 ans, Maeva 20 ans, Kévin 17
ans, Nasser 17 ans, Ayrton 18 ans, Alex 18 ans. Nous habitons
tous le quartier Cleunay/Arsenal-Redon
Pouvez-vous nous
décrire rapidement
votre parcours ?
Nous fréquentons le
Cercle Paul Bert
depuis l’école pri-
maire, nous étions
scolarisés à Marie
Pape Carpantier et à
Champion de Cicé.
On fréquentait
l’ALSH du Cercle à
Marion Du Faouët,
on faisait du foot ou
du judo. Nous avonsmême connu l’ancien bâtiment avant qu’il
ne brûle.
Qu’est-ce qui vous a donné l’envie de vous engager ? Il y
a des personnes qui ont fait référence pour nous et nous ont
donné envie de nous engager. On nous a laissé une place dans
les différents groupes, qu’ils soient sportifs ou socioculturels.
Nous encadrons des jeunes le mercredi et le samedi après-
midi sur les terrains et on donne des coups de mains sur les
centres de loisirs le mercredi et sur les vacances, car certains
d’entre nous ont le BAFA. D’ailleurs, s’engager bénévolement
nous a permis d’avoir une certaine expérience. C’est une vraie
plus-value, ça nous permet de nous remettre en question et
d’avancer.
Pour vous c’est quoi être bénévole ? Etre bénévole, c’est
faire vivre le Cercle sans contrepartie financière, mais il est
clair que l’on s’y retrouve aussi ! On se s’en valorisés
Quels conseils donneriez-vous aux jeunes qui souhaite-
raient s’engager ? Ne pas faire les choses par dépit. Être
bénévole c’est s’engager sur la durée, mais il faut tout de
même s’y retrouver. Le bénévolat, c’est le plaisir de partager
des activités avec des amis et d’autres personnes avec les-
quelles nous faisons connaissance au passage, c’est ça aussi
la vie associative.

Être jeunes bénévoles
à Cleunay.

AU FIL DU QUARTIER
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A voir !
Centre ancien, nouvel avenir.
Une exposition a ne pas manquer au CIU 14 rue Le Bastard. Elle pré-
sente le projet de réhabilitation du centre ancien . Cette exposition ne
s'adresse pas seulement aux habitants du centre ville mais concerne tous
les Rennais. Vous y découvrirez notamment sur grand écran l'évolution de
la ville depuis 1750 à nos jours. Ouvert du lundi au vendredi de 13 h 30 à
17 h 30 et le samedi de 10 h à 12 et de 14 h à 17 h 30.
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Retravailler après une maternité.

Stéphanie Bégaud
Je suis unemaman de 3 enfants dont le dernier a eu 3 ans le 18 jan-
vier 2011. J’ai pris 2 congés parentaux successifs qui se sont ter-
minés fin décembre 2010. Mon objectif est la reprise d’une activité
professionnelle.
L’arrivée de mon Premier enfant en 2001m’a totalement remise en
question ; avant je ne pouvais même pas imaginer l’idée d’un congé
parental, et la maternité (et des soucis à la naissance) m’ont fait
comprendre que la cellule familiale prime sur le professionnel.
J’ai eu l’opportunité de prendre deux congés parentaux successifs
(5 années) pour éduquer mes enfants, les accompagner au quoti-
dien, et je ne regrette en aucun cas ce choixmême si le congé paren-
tal ne porte peut-être pas bien son nom : nous ne sommes pas en
congé mais actives du matin au soir, et c’est très fatiguant !
Je suis titulaire d’une maîtrise AES (administration économique et
sociale) mention Ressources Humaines depuis 1998. Par la suite,
j’ai souhaité travailler en tant qu’intérimaire dans diverses entre-
prises sur Rennes comme Conseillère commerciale. J’ai fait ce
choix de l’intérim pour pouvoir découvrir diverses entreprises et
diverses façons de travailler sansme fixer. Mon dernier emploi avant
l’arrivée de ma fille en 2005 était un CDD chez France Télécom où
je me suis bien plu. Malheureusement l’entreprise ne proposait pas
de CDI. Jeme suis donc inscrite comme demandeur d’emploi sur le
site de Pôle Emploi.
J’ai eu un premier entretien pour étudier mon droit à l’indemnisation
; le conseiller qui m’a reçue a fait le maximum pour me renseigner
sur mes droits. Un deuxième entretien avec un autre conseiller pour

établir mon projet professionnel a
été très négatif ; il m’a fait compren-
dre qu’avec une telle pause dansma
carrière “je n’avais plus de compé-
tences” et que “mon expérience
datait du siècle dernier” ! Très déçue
car persuadée que prendre en
charge des enfants m’avait donné
une vraie expérience, j’ai alors com-
mencé un bilan de compétences
avec un organisme privé, et je suis à
nouveau pleine d’espoir car je sens
que je vais avoir les réponses à
mon projet professionnel et les
outils pour le mener à bien.
Rétrospectivement, je n’ai pas vu passer ces 5
années ; j’ai pu m’investir à l’école dans l’accompagnement sco-
laire, garder du temps pour préparer des concours, m’investir en
tant que bénévole au centre social, partager des expériences et ren-
contrer de nouvelles personnes.
Maintenant que ce temps se termine, je suis à la fois contente de
reprendre une activité professionnelle et angoissée à l’idée de trou-
ver un bon emploi compatible avec une vie de famille.
C’est une période de remise en question, un temps d’introspection.
Cela permet de se former pour changer d’orientation profession-
nelle et de se spécialiser.

Entretien réalisé par Yves Marie Le Scornet

Séverine Courtin
Maman d’une petite Raphaëlle qui
va avoir 3 ans et commence à fré-
quenter l’école , Séverine se pré-
pare à reprendre une activité
professionnelle d’assistante
maternelle.
« Penser à retravailler a été pour
moi l’occasion de réfléchir à ce
que je voulais vraiment faire ».
Séverine relit d’abord l’ histoire de
sa formation ; « j’ai eu mon bac et
j’ai passé un BTS en diététique car
j’ai toujours pensé qu’avoir des
diplômes était important ; je ne

regrette pas mais je constate qu’ils m’ont aidée à avoir
confiance enmoi, même si je suis moins sensible aujourd’hui au fait
qu’on doit avoir des titres à afficher pour avoir un statut social »
Quant au travail, « j’ai fait plusieurs activités différentes sans véri-
table rapport avecmon diplômemais ces petits boulotsm’ont donné
de l’expérience. Je regrette que la première question qu’on posée
quand on recontre quelqu’un soit : qu’est-ce que tu fais ? Comme si
pour suivre la vague il fallait afficher une situation intéressante. Mon
déclic professionnel, je l’ai eu en Suisse grâce à une directrice qui
m’a donné des responsabilités et je me suis dit : ce que je fais ici, je
pourrais le faire ailleurs. »

Dans ma vie « J’ai des convictions, par exemple je pense que
lorsqu’on veut vraiment quelque chose il faut aller au bout ; j’ai eu
beaucoup de freins et j’ai été gênée par le manque demoyens finan-
ciers ; c’est plus facile quand on est aidé, ça nous conforte dans
l’idée que c’est possible et qu’il y a toujours une solution. »
Pourquoi choisir aujourd’hui le métier d’assistante maternelle ?
« J’ai vraiment envie de travailler ; pour des raisons financièresmais
aussi parce qu’un métier c’est une carte d’identité. Tel que j’ai été
éduquée, je suis incapable de vivre d’allocations sans rien faire. »
« Depuis la naissance de ma fille, je vois les choses autrement. Ce
métier d’assistantematernelle me permet de concilier ma famille et
un travail qui me plaît. Depuis que Raphaëlle a 3 mois, j’ai pris l’ha-
bitude de venir au centre social échanger avec d’autres mamans et
j’ai compris le rôle important des assistantes. Concrètement, j’ai
obtenu l’agrément pour la garde de 2 enfants pour un revenu d’en-
viron 850 euros mensuels si tout va bien ; j’ai dû changer de loge-
ment pour avoir une surface suffisante pour l’agrément. Je bénéficie
d’une première formation de 72 heures »
« J’ai été marquée par ma dernière expérience en entreprise et ne
souhaite plus être salariée car je trouve qu’on n’est pas reconnu ; je
préfère un travail indépendant »
« Mon dernier souhait est de ne plus connaître trop de mobilité. J’ai
des racines à Rennes et à Cleunay, et là encore c’est la maman qui
parle »

Entretien réalisé par Loic Richard

Nous avons choisi d’interroger deux mamans, qui ont repris le travail après un congé maternité. Changement de rythme, nou-
velle vie, remise en questions, elles nous racontent leurs choix, leurs souhaits, leurs envies, et surtout leur vécu au travers de
leurs propres expériences.
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AUTOUR DES MAMANS
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Modelages du monde,
Shiatsu de relaxation, Réflexologie.

STHÉT QUE BIOESTHÉTIQUE BIOSTHÉTIQUE BIOESTHÉESTHÉTIQUE BIOESTHÉTIQUE BIOÉTIQUESTHÉTIQUE BIOÉTIQUE BIOQUE BIESTHÉTIQUE BIOQUE BIO

SOINS RELAXANTSSOINS RELAXANTSSOINS RELAXANTSS RELSOINS RELAXANTSS RELAXANTSSOINSOINS RELAXANTSSOINS RELAXANTS

Soins du visage et du corps,
Maquillage, épilation,
Manucure et beauté des pieds.

ESMERALDA GUZMAN. Esthéticienne spécialisée.
Cabinet : SALON ANTIDOTE - 3 rue des Trente.
Sur rendez-vous. esmeralda.guz@gmail.com ou 06 33 48 28 60

REMISE de -10%
SUR LE PREMIER SOIN DU VISAGE
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UNE HISTOIRE DE MÉTIERS

Être assistante maternelle
un métier de feeling.
A Cleunay, nous avons 96 assistantes
maternelles pour 227 enfants.
Pour effectuer cemétier, l’assistantemater-
nelle doit obtenir un agrément du Conseil
Général, c’est une garantie que l’assistante
maternelle est formée.
Maryse exerce ce métier depuis février
1994. Après la perte de son précédent
emploi suite à la fermeture dumagasin dans
lequel elle travaillait et la nais-
sance de sa fille, le métier d’as-
sistante maternelle s’est imposé
comme une évidence. Elle nous
le décrit comme un métier où
«on fonctionne beaucoup au fee-
ling», «on est à la fois assistante
maternelle et assistante
sociale».
Maryse a obtenu très vite 3
agréments pour avoir un salaire
nécessaire et en vivre correcte-
ment.
La rencontre avec la maman
encore enceinte est primor-
diale : « on choisit les parents
avant les enfants ». Il faut
auparavant que tout se passe
bien avec les parents ainsi « il
y a beaucoup de contacts avant l’arrivée du
bébé et un temps d’adaptation est toujours
organisé à l’arrivée du bébé » : tout ceci est
un préalable pour l’instauration d’une
confiance réciproque entre parents et assis-
tante maternelle.
D’autre part, on travaille de 10 h à 12 heures
par jour, « souvent de 8h00 à 19H30-
20H00, il n’y a pas de coupure, j’ai souvent
du mal à me dégager du temps pour man-
ger le midi ».

La journée des enfants est très rythmée car
le bébé a besoin de repères. Une sortie est
toujours prévue matin et après-midi, puis
vient le temps de la préparation du repas, et
faire manger les 3 enfants, puis la sieste. Le
lever se fait vers 15H00 et les enfants goû-
tent, ensuite une sortie est organisée
jusqu’à l’arrivée des parents.
A la maison, des activités telles que la lec-
ture, des chansons, des jeux et des activités

manuelles ( pâte à
modeler, dessin, …)
sont régulièrement
proposées.
Les assistantes
maternelles font
beaucoup de bénévo-
lat pour enrichir leur
métier et proposer
des activités aux
enfants : elles s’orga-
nisent ensemble, se
réunissent au centre
social pour mener
diverses animations:
musique, gymnas-
tique, sorties à la
bibliothèque.
En outre, les rencon-

tres entre assistantes maternelles sont
indispensables pour échanger et «se faire
du bien».
Elles ont un énorme besoin d’écoute,
qu’elles n’ont pas forcément du côté de leur
agrément.
Mais le plus important dans ce métier c’est
la reconnaissance qu’elles ont avec les
enfants, des êtres humains à part entière !

Article réalisé par Stéphanie Begaud

Service de qualité
et accueil convivial
Marie et Laurence forment l’équipe du
bureau de poste de Cleunay ; Marie depuis
2005, après y avoir assuré des remplace-
ments pendant 15 ans, et Laurence depuis
un an.
«Nous nous sommes portées volontaires
pour travailler dans ce bureau à taille
humaine dans un quartier que nous appré-
cions. C’est important pour nous d’avoir une
relation de proximité avec les gens ; les
clients nous connaissent et nous connais-
sons plusieurs d’entre eux.
Nos tâches professionnelles concernent
tout ce qui touche au courrier et aux trans-
actions financières de base. Un conseiller
financier assure des permanences pour la
gestion personnalisée des comptes.
Nous accordons beaucoup d’importance à
la qualité du service rendu, notamment au
souci de la discrétion. S’il y a de l’attente au
guichet à certains moments, c’est qu’il y a
parfois des opérations complexes qui
demandent plus de temps.
Dans le bureau, existent des machines en
libre service surtout pour les oblitérations.
Aux clients qui nous posent la question,
nous indiquons que ces machines sont à
leur service et qu’ils n’ont pas à avoir peur
de les utiliser. Nous insistons aussi sur le
fait que nous sommes prêtes à les aider en
cas de besoin, notamment les personnes
qui ont du mal à remplir certains docu-
ments à cause de leur difficulté à maîtriser
le français ou à cause de leur âge.
Pour le bureau de Poste de Rennes Cleunay
-qui va bientôt s’installer en face, de l’autre
côté de la rue Jules Lallemand- le contact
humain et l’accueil direct et de proximité
sont importants pour rendre de bons ser-
vices aux habitants. C’est un endroit pré-
cieux pour notre bien vivre ensemble et
nous souhaitons le souligner aumoment où
l’entreprise La Poste, chacun le sait, vit une
évolution importante sur tout le territoire
national.
La Poste Rennes-Cleunay, 32 bis rue Jules
Lallemand. Horaires d’ouverture : Lundi à
Vendredi : de 9h30 à 12h30 et de 14H à
17h3O / Samedi : de 9h à 12h30

Entretien réalisé par Loic Richard

A la Poste
de Cleunay.
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A propos de la vie
Culturelle et sociale.
Au conseil de quartier du 24 novembre
2010, les nouvelles conventions entre la
Ville de Rennes et les associations gestion-
naires ont été présentées.
Actuellement, le quartier Cleunay / Arsenal-
Redon compte 9 équipements socioculturels
- La Maison Héloïse, La Maison Marion du
Faouët et la Maison des Familles, gérées
par l’Association des trois Maisons.
- L’Antipode M.J.C. Rennes.
- Le Cercle Paul Bert Cleunay (qui compte
également une antenne à la MaisonMarion
du Faouët)
Et des acteurs de territoire intervenant éga-
lement en faveur du développement social
et culturel :
- La Bibliothèque de quartier, hébergée à
l’Antipode M.J.C. Rennes.
- Le Centre Social.
- Les Ateliers du Vent.
Pour tenir compte de l’évolution de nos
quartiers et de la Courrouze, des équipe-
ments nouveaux sont prévus :
- Un nouvel équipement Antipode M.J.C.

incluant une nouvelle bibliothèque, sur la
Courrouze, en face du C.P.B. Cleunay.
- Des locaux collectifs, Z.A.C. ClaudeBernard.
- Des locaux situés au cœur de la Courrouze.
Le Comité de Quartier est intervenu à plu-
sieurs reprises dans le débat pour porter un
certain nombre de suggestions :
- La première, sur la nécessité, à l’instar de
nombreuses villes moyennes, de disposer à
terme d’une salle polyvalente, suffisamment
vaste pour accueillir des évènements suffi-
sament importants.
- La deuxième, sur la demande d’être associé
à la définition du programme des nouveaux
équipements afin qu’ils correspondent
mieux aux attentes diverses et plus nom-
breuses avec l’arrivée de nouvelles popula-
tions, en particulier sur la Courrouze.
- Enfin, nous avons interrogé la Ville de
Rennes sur le devenir des terrains de l’ac-
tuelle M.J.C., rue André Trasbot ; nous
avons insisté sur notre attachement aux
espaces verts et de sport, situés actuelle-
ment à l’arrière de la M.J.C.

Christian Benoist

TABAC - PRESSE
LOTO - PMU

44, rue Jules Lallemand
35000 RENNES

Tél. 02 99 67 33 47

M. et Mme Pascal DUGAST

Billet d’humeur :
on n’est pas des pigeons !
Comme la plupart des rennais, vous êtes raccordé à la télévision par le câble. Géré à l'ori-
gine par Rennes Citévision, le réseau a été concédé voilà quelques années à un opérateur
privé, Numéricâble. Fin décembre 2010 vous avez reçu un courrier. A sa lecture la bûche
de Noël vous est sans doute restée sur l’estomac, l'opérateur en question vous annonçait
que le tarif d'accès à votre antenne allait passer de 1,50 Euros mois à 4,50 Euros soit une
augmentation de 300%. Sachant que cemême opérateur a déjà été condamné en juin 2008
(cf : Que Choisir n°489) pour facturation illicite de frais de dossiers et qu'il l'a été quelques
années plus tôt pour service non rendu, vous aurez trouvé l'argument justifiant l'augmen-
tation de 300 % "pour amélioration de la qualité du service" quelque peu exagéré pour ne
pas dire cynique. Depuis, vous avez reçu un nouveau courrier vous indiquant qu'il s'agissait
d'une erreur et que l'augmentation n'était plus que de 1 Euros, soit 70% quandmême. Il est
vrai que cette erreur, avouée 2 mois après le premier courrier l'a aussi été après un article
de Que Choisir (même numéro) dénonçant le caractère prohibitif de l'augmentation. Evi-
demment, on n’est pas des pigeons mais que faire devant de telles pratiques ? Certaine-
ment changer d'opérateur sous réserve d'être éligible pour la télévision chez un autre
fournisseur, ce qui n'est pas le cas dans tous les quartiers, notamment à Cleunay. Autre
solution, revenir à la bonne vieille antenne râteau, c'est moche mais efficace et en plus ça
peut servir de perchoir... aux pigeons !

Jean Yves Dagnet

Eugène Pottier.
La rue Eugène Pottier se trouve entre la
Clinique de la Sagesse et la rue Jules
Vallès.
EugènePottier né à
Paris en 1816,
décédé en 1887.
ChansonnierPopu-
laire Révolution-
naire, sous la II
République (25
février 1848 - 2
décembre1852) et
le second Empire
de Napoléon III.
Il devient homme
politique lors de
l'insurrectionde la
Commune (18
mars – 28 mai
1871).
Auteur en juin 1871 des paroles de
l'hymne révolutionnaire L'internationale
. Ouvrier dessinateur sur étoffes sous le
secondEmpire, il rentredans l'opposition
au régime et devient un des promoteurs
du Syndicalisme.
En 1867, à 51 ans, il fonde la chambre
Syndicale des ateliers de dessin.
Du 18mars au 28mai 1871, il est mem-
bre du Comité Centrale Républicain et
fait partie de la commission des services
de la fédération des artistes.
Condamné à mort par contumace le 17
mai 1873, il s’exile aux États-Unis, d'où il
organise la solidarité pour les commu-
nards déportés. C'est de là aussi qu'il
adhère à la franc-maçonnerie, puis au
Parti ouvrier socialiste d'Amérique .
Ruiné et à demi paralysé, il revient en
France après l’amnistie de 1880[1].
Source : www.wiki-rennes.fr - licence cc-by-sa

Le projet Bio.
Un groupe d'une quinzaine de personnes des quartiers Cleunay et Arsenal-
Redon réfléchit sur un projet "autour du bio" ayant pour objet d'organiser
un marché sur la place Bernard Monnin à côté de la maison Héloïse.
L'originalité de ce petit marché est de créer un lieu de rencontre et
d'échange tout en sensibilisant petits et grands à une alimentation saine
et responsable. Ceci au travers de démonstrations (ruches, boulanger bio,
jardinage), conférences, exposés, films, expositions, vente, bibliothèque.
Dans un esprit de convivialité autour d' un pot et d'un goûter pour les enfants.
Rendez-vous le 25 mai à tous ceux qui ont envie d'en savoir plus sur le bio.
les personnes qui souhaitent renforcer le groupe de travail peuvent s'adresser à la
DIRECTION QUARTIER OUEST 02.23.62.26.81.
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« En 1983, peu avant Noël, s’est créé notre Collectif », nous confie
Nicole Taburel. « L’élément déclencheur aura été le décès d’une per-
sonne seule et que nous avions accompagnée avec des voisins ».
Une de mes voisines, Mme Lecoq et mon frère Jean ont eu l’idée de
faire quelque chose dans l’immeuble pour
lui donner un air de fête.
Dans la foulée tous s’y sont mis avec les
enfants ; de l’argent a été collecté pour
l’achat du sapin et des guirlandes. Le soir
même, la cage d’escalier et l’immeuble
étaient transformés ; ce fut un moment
féérique.
Cette initiative spontanée avait pour but de
rompre l’isolement et de créer des liens
entre voisins.
Depuis, au fil des ans, nous avons organisé des activités diverses
comme des concours de belote, des repas de quartier et surtout
notre fête carnavalesque de printemps. Cette année, le carnaval aura
lieu le Samedi 22 Mai 2011 dans l’après midi, sur le thème de l’Es-
pagne. La joyeuse troupe, mêlant adultes et enfants, partira du
square Germain Gautier, passera à la Maison de retraite de Cleunay

et défilera dans le quartier. »
« Dès le début, nous avons eu le soutien de l’A.P.R.A.S.E. qui finance
les initiatives d’habitants, le soutien d’Archipel Habitat ainsi que celui
de la Ville de Rennes. Heureusement, nous avons à proximité la Mai-

son des Familles qui nous accueille. Mais
le plus important, c’est l’implication des
habitants, ils donnent de leur temps
bénévolement. Chacun fait son travail :
certains préparent des maquettes sur
l’ordinateur, d’autres récupèrent du
matériel, des cartons, d’autres encore
préparent les costumes, s’activent à la
préparation des goûters ou repas, s’oc-
cupent de la décoration…De plus, je veux
signaler le concours actif du surveillant
d’Archipel Habitat. »

« Notre souhait serait de voir ce genre d’initiatives se généraliser
pour favoriser la vie en commun. Déjà il y a quelques rencontres
organisées lors de la Fête des Voisins. Pour le Carnaval, nous
sommes ouverts à son extension et à la coopération avec d’autres à
condition de conserver notre originalité. »

Connaissez-vous le Collectif des habitants
du Square Germain Gautier ?

DU COTÉ DE CHEZ NOUS

La Courrouze s’habille en vert.
Comment transformer une friche indus-
trielle militaire en une zone urbaine pay-
sagée ?
Une collecte d’échantillons a permis de
mieux connaître la diversité des sols, sur
l’ensemble du site.
Plusieurs actions ont
eu pour but de prépa-
rer ou « réparer » le
sol : broyage d’arbres
morts et de souches
puis épandage sur
place pour retarder le
ré-enfrichementmais
aussi pour apporter
de la matière orga-
nique aux plantations à venir, déblais et
évacuation de matériaux issus de la
démolition industrielle … L’aménagement
ex-nihilo de ce quartier a permis de coor-
donner le maintien d’arbres existants,
l’implantation des réseaux souterrains et
la plantation de nouveaux arbres.
L’eau affleure et stagne un peu partout ;
en effet les sols sont très peu perméa-
bles car compactés par l’ancienne acti-
vité. D’autres points d’eau ont été
recensés : un fossé, un réservoir d’eau de
pluie aux berges en partie effondrées, un
« bassin d’incendie » avec un parapet de
maçonné de plan ovale. Ces situations
donnent lieu à des assainissements par
drainage et, peut-être, à la conservation
du « bassin d’incendie ».
La Courrouze présente différents types
de paysage, avec une végétation sponta-
née qui s’implante au fur et à mesure de
l’abandon progressif de l’activité indus-
trielle. L’aménagement urbain rend la
conservation de la totalité impossible
mais l’inventaire des milieux permet une

conservation et une mise en valeur de
certains d’entre eux. Ainsi en est-il des
bouleaux qui longent la nouvelle avenue
Germaine Tillion, des saules transplan-
tés au bord du parc « Bois Habité », de la

peupleraie sur le
secteur « Pilate »,
d’un sous-bois
proche de la nou-
velle ligne de trans-
port en commun,
d’une lande avec ses
habituels ajoncs ou
même de prairies
fleuries à deux
extrémités du site.

L’importance du patrimoine arboré de la
Courrouze a été largement prise en
compte dans une déconstructionméticu-
leuse. Elagage, débroussaillage et palis-
sade ont favorisé la protection et la
conservation. Quelques apports vien-
dront enrichir ce patrimoine.
Des chemins, partagés entre cyclistes et
piétons, pourront longer, par moment,
des voies carrossables mais à des alti-
tudes différentes, donnant ainsi toute son
ampleur au paysage et valorisant les
grands arbres. La plantation de plantes
grimpantes sur toute une façade lon-
geant la rocade exprime le désir de jardi-
ner « au plus près » de la nuisance. A
l’autre bout du secteur, nous assistons à
une métamorphose de la perspective de
la rue Philippe Le Bon : l’ouverture de
l’ancien mur, la conservation d’un chêne
remarquable et l’émergence d’un
immeuble considérable réalise une syn-
thèse entre le passé et l’avenir.
Texte fourni par la société “Territoire”

et résumé par Bernard Buffeteau

Du coté de l’OPAR.
Depuis une trentaine d’années les ainés de
notrequartier se retrouvent chaquesemaine
auclubdequartierOPAR deCleunay. Le ren-
dez vous est pris tous les vendredis après
midi où ils partagent des moments convi-
viaux : rencontresavec lesamis, discussions,
jeux et goûter.
Cesvendredisaprèsmidi sontouvertsà tous,
les retraités peuvent venir accompagnés de
leurs amis, famille et aide à domicile. Un
accueil chaleureux et personnalisé leur est
réservé. Alorsn’hésitezplusàpasser laporte.
Detempsentemps ilsseretrouventpourpar-
tager un repas, un goûter, une sortie et ainsi
sortirdu train trainquotidien. Ilsattendentde
nouveaux adhérents pour que ces moments
festifs soient encore plus nombreux.
Horaires du Club : vendredi de 14h à 17h30,
à laMaisondesFamilles, 2alléeJosephGer-
main, bus n°9.
A noter aussi la gym OPAR Cleunay qui se
réunit tous les lundis de 15h à 16h à laMJC
deCLeunaypour semaintenir en forme. Les
cours de gym sont adaptés aux retraités.
Renseignements pour les activités du Club
auprès de la responsable (Mme Bruézière
Josette) : 02 99 30 41 54.

Pont Neuf Bulletin n192:Mise en page 1 3/03/11  9:09  Page 8



Le Pont 9 -MARS 2010 - Page 8


CENTRE SOCIAL CLEUNAY
BOURSE PRINTEMPS ETÉ
> Vêtements 0-12ans, matériel de Puériculture et jeux d’extérieur
> Vente le vendredi 15 Avril de 15h00 à 19h00
> Dépôt le Jeudi 14 Avril de 9h à 19h00
> Reprise le Lundi 18 Avril de 15h à 19h00
> Participation de 1€50 par liste de 12 articles
PERMANENCE DE LA SÉCURITÉ SOCIALE le vendredi de 14h à 17h.
Renseignements à l’accueil du Centre Social, 49 rue Jules Lallemand –
35000Rennes–Tél : 0299673214
Halte-Garderie : accueille vos enfants de 3mois à 3 ans le lundi, mardi,
mercredi de 9h à 12h et de 13h45 à 17h20 et le jeudi de 13h45 à 17h20.
Centre de Loisirs : accueille vos enfants de 3 ans à 6 ans révolus tous
les mercredis après-midi et pendant les vacances scolaires.
Ludothèque : Ouvert les mardis et vendredis de 16h30 à 18h30 et
tous lesmercredis de 10h à 12h. Possibilité de prêt de jeux. Soirée jeux
le mardi 20 avril à partir de 19h.
RENSEIGNEMENTS à l’accueil du Centre Social, 49 rue Jules
Lallemand au 02 99 67 32 14. - cs.cleunay@assoarcs.com

CHORALE HÉLOÏSE
La soirée de la chorale Héloïse le mardi 17 mai à 20h30 à la "maison
des familles".

COMITÉ QUARTIER ARSENAL-REDON
Assemblée générale : le 24mai 2011 à 18h00 à laMaison d' HELOISE
rue de Redon ( Débat sur la vie du quartier )

CERCLE PAUL BERT CLEUNAY
8ème édition de QUARTIER EN SCENE DU 18/03/2011 au 03/04/2011
sur l'ensemble des quartiers Rennais.
Programme sur : https://cerclepaulebert.asso.fr/qes/.
SPECTACLES
le 22 mars : Souffle de Rève Ecole MARIE PAPE CARPENTIER
le 24 mars : Caillou-Calin Ecole CHAMPION DE CICE
Le 23 mars : Coup de Casquette à PIERRE PERRET par la cie PATRICK
COSNET à 20h00 2 Bld de la Guérinais Première partie Danse Orientale
Le 31 mars : Vestiaire de Filles Documentaire (48') de LAETITIA
FOLIGNEsuivid'undébatsur les filleset lesport20h002Bldde laGuérinais

VÉLOCE CLUB RENNAIS
Dimanche 8mai à 14h : LOTO à la HalleMartenot. Ouverture des portes
à 11h. 61 tirages. 2€ la carte.

COMITÉ DE QUARTIER DE CLEUNAY
CHASSEÀL’OEUF le samedi 23 avril, de 14h à 16h, à la Fermede la Tau-
pinais. Inscription auCentre Social de 15h30 à 18h00 (participation pour
les adultes : 2€). Organisation par le Comité de Quartier de Cleunay.
Le samedi 30 avril : marché aux fleurs (rue Jules Lallemand)
Le samedi 14 mai : repas des bénévoles (ouvert aux adhérents)

ANTIPODEMJC RENNES
URBAINES du 30/4 au 7/5, une semaine pour découvrir les cultures,
pratiques et tendances urbaines. Concerts, ateliers, débats, expositions.

PEFC/10 -31 -1238Imprimé sur papier provenant de forêts gérées durablement.

Place de la Rotonde - 21, rue de la Motte Piquet - 35000 RENNES
Tél. 02 99 67 23 60 - www.thierrybouvier.fr

Le Kiosque
Gourmand de Thierry Bouvier

Wiki-Rennes est un site internet qui vise à dessiner un autoportrait de Rennes par les Rennais, qu’ils
soient anciens Rennais, ou qu’ils aient un lien avec la ville et ses habitants.
À l'image de l'encyclopédie libre Wikipédia, Wiki-Rennes est collaboratif, chacun est invité à contri-
buer, à partager ses connaissances sur tous types de sujets : histoires de lieux, de personnes, témoi-
gnages, photos, cartes postales, chansons, etc... partager ses connaissances, témoigner de ses
expériences, contribuer à un projet collectif, construire ensemble un lieu interactif de mémoire col-
lective. Toutes les contributions sont les bienvenues, même les plus modestes, dans le respect de la
charte duWiki-Rennes.
Depuis le5 janvier2011, leWiki tient permanence tous lesmercredi de12h30à16h (voireunpeuplus)
à la Cantine numérique rennaise, boulevardMagenta, dans le bâtiment des Champs Libres.
Si vous souhaitezmettre en ligne des articles, si vous cherchez des conseils techniques, ou pratiques,
despersonnesavecqui constitueruneéquipederédacteur, si vousavezdesphotosde laville (anciennes
ou récentes) à partager, si vous vous posez des questions sur leWiki-Rennes, si vous avez juste envie
depasser direBonjour, ce créneauest pour vous.Avec votre ordinateur, votre cléUsb, vos idéesouvos
questions, vous êtes les bienvenus.
Pourconnaîtresdes informationssurCleunay, tapez "Cleunay"dans lacase "Rechercher", vousy trou-
verez quelques informations très intéressantes sur notre quartier.

Le Pont 9 en ligne sur internet.
A l’heure du tout numérique et de la connexion internet, le Pont 9
semet au goût du jour et semet en ligne. En vous connectant sur
Wikirennes, rubrique Cleunay, vous pouvez consulter et téléchar-
ger lesprécédentsnumérossi cela vous intéresse. L’occasiondes les
relire ou de les re-découvrir.

Venez découvrir le Hapkido.
L’associationRennaised’HapkidoCoréenqui pratiquesonartmartial auDojoRennais (124rueEugène
Pottier) vous invite à venir découvrir le Hapkido Coréen le samedi 16 avril 2011 au Dojo Régional de
Bréquigny. A l’occasion de ses 20 ans, l’association reçoit spécialement des Maîtres Coréens pour
vous faireunedémonstrationdynamiqued’Hapkido. La journéecomporteraunstagedeHapkidoavec
les Maîtres (ouvert à tout pratiquant d’art martial, limité à 150 personnes), une exposition autour de
la culture Coréenne, de notre association et de ses voyages en Corée, et une démonstration excep-
tionnelle desMaîtres Coréens.
L’expositionet ladémonstrationsedérouleront l’après-midi et sontouvertesaupublic (entréegratuite).
Un pot d’honneur clôturera la fin de la journée.
Pour tous renseignements, contacter l’Association Rennaise d’Hapkido Coréen (www.hapkido-
asso.com ; 06 15 47 59 93) ou le Dojo Rennais (02 99 54 12 30).

Wiki Rennes,
autoportrait d’un quartier
par ses habitants.

www.wiki-rennes.fr

LES BRÈVES DU PONT9

PROCHAINE RÉUNION PONT 9 :
La prochaine réunion du journal aura lieu le MARDI 12 AVRIL à
17h30 au Centre Social de Cleunay. Si vous souhaitez vous joindre
à nous pour participer au prochain numéro vous êtes les bienvenus.
N’hésitez pas non plus à nous envoyer vos idées d’articles par mail
ou en les déposant au Centre Social de Cleunay.
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